

DE ANIF

# buenas y malas noticias

## TASA DE DESEMPLEO - TOTAL NACIONAL (% A DICIEMBRE DE 2021)

PROMEDIO 12 MESES



Fuente: cálculos Anif con base en Dane

Gráfico: LR-GR

to que sugiere que gran parte de la reducción del desempleo se debe también a un aumento en la inactividad. De los 185.000 ocupados nuevos en diciembre de 2021 con respecto a diciembre de 2020, hay 217.000 en las 13 principales ciudades, lo que quiere decir que el principal aumento en ocupación se dio en esos territorios y lo que pasó por fuera de las 13 ciudades jalonó para abajo el incremento nacional de ocupados. La TGP en diciembre de 2021 fue de 59,8%, 0,6pp menor que la registrada en noviembre (60,4%) y 1,9pp menor a lo

registrado en diciembre de 2020. Para diciembre de 2021 la TGP de los hombres fue de 72,0% mientras que la de las mujeres fue de 48,1%. Eso significa una brecha de 23,9pp, que es 0,4pp mayor a la brecha presentada en noviembre de 2021 (23,5pp), cuando la TGP de los hombres era de 72,4% y la de las mujeres 48,9%.

Esto obedece a un aumento generalizado de la inactividad, lo cual ha sido uno de los grandes retos que nos dejó la pandemia, sobre todo en el caso de las mujeres, tema en el profundizaremos a continuación.

### Brecha de Género

En diciembre de 2021 la TD para las mujeres fue de 14,9% mientras que para los hombres fue de 8,3%, es decir, la brecha alcanzó 6,6pp, 1,5pp inferior a la observada en diciembre del año anterior (7,8pp). Analizando la situación antes del inicio de la pandemia, encontramos que la brecha de género está 0,4pp por encima de lo que se encontraba en diciembre de 2019 cuando era de 6,2pp.

Ahora, de los 185.000 ocupados adicionales en diciembre de 2021 frente a diciembre de 2020, 154.000 son hombres (83%) y 31.000 mujeres (17%). Realizando ese análisis para las 13 principales ciudades encontramos que la empleabilidad es más favorable para las mujeres pues de los 217.000 ocupados nuevos frente a diciembre de 2020, 45.000 son hombres (21%) y 171.000 son mujeres (79%). En el total nacional, por cada tres hombres que recuperaron el empleo frente a diciembre de 2020, una mujer lo hizo. Mientras que en las 13 ciudades la situación es la contraria: por cada tres mujeres que recuperaron su trabajo frente a diciembre de 2020, un hombre lo hizo.

Lea completo en web



### CONSEJOS PARA LÍDERES

MAURICIO RODRÍGUEZ  
@liderazgmr

*Los líderes tienen que comprender que se acabó la era del "comando y control"; deben confiar en los integrantes de sus equipos.*

George Kohlrieser

## Autocracia y revisionismo histórico

Un denominador común del procedimiento autoritario es la construcción de mitos para crear una versión acomodaticia del pasado. En algunos casos, se trata de inventar hechos admirables que no existieron. En otros, se busca hacer desaparecer el recuerdo colectivo de actuaciones censurables. El intento por modificar e incluso falsificar la historia cumple un propósito político preciso. El escritor británico George Orwell afirmaba que: "Quien controla el pasado, controla el futuro. Quien controla el presente, controla el pasado".

Así, por ejemplo, el Gobierno de la China ha suprimido cualquier referencia a la masacre de la Plaza Tienanmén del 4 de junio de 1989, en la cual murieron varios miles de estudiantes que promovían la democracia. Así mismo, la versión oficial de la historia de la República Popular China omite los



RODRIGO BOTERO MONTOYA  
Ex Ministro de Hacienda

atropellos a los derechos humanos durante la Revolución Cultural de los años 60 o la catástrofe humanitaria originada por El Gran Salto Adelante, (1958-1962). El propósito de esas omisiones es consolidar la legitimidad del partido comunista y su derecho a gobernar.

El régimen de Vladimir Putin en Rusia soslaya los crímenes cometidos durante la dictadura de Stalin al tiempo que valora el papel de la Unión Soviética como superpotencia mundial. En Estados Unidos, Donald Trump y sus aliados promueven la mentira que el presidente Joe Biden ganó la elección por fraude. Con la complicidad del partido Republicano justifican el asalto al Congreso del 6 de enero del 2021 como una expresión legítima de inconformidad política.

### LA RUINA ACTUAL DE VENEZUELA OCURRIÓ A PESAR DE TENER PETRÓLEO, NO POR CAUSA DE ESTE

En Venezuela, Hugo Chávez, un coronel golpista, dedicó su habilidad como comunicador de masas a persuadir a sus seguidores que los 40 años de gobierno democrático que tuvo el país en el siglo XX fueron un fracaso. En la actualidad, el régimen dictatorial de su sucesor, Nicolás Maduro, celebra la fecha de su golpe sangriento contra un gobierno democrático, el 4 de febrero de 1992, como el comienzo glorioso de la Revolución Bolivariana.

En Argentina, el régimen kirchnerista logró opacar a los próceres civiles del siglo XIX, para enaltecer al Che Guevara y a los Montoneros. Lo que se considera valioso de la trayectoria nacional son las figuras de Juan Domingo y Evita Perón, como precursores de Néstor y Cristina Kirchner.

En declaraciones recientes, un dirigente de la izquierda autoritaria colombiana le atribuye al petróleo, la causa de la catástrofe venezolana, de la cual necesita distanciarse por sus aspiraciones electorales. Es el intento de eximir a Chávez de cualquier responsabilidad por la tragedia venezolana. La ruina actual de Venezuela ocurrió a pesar de tener petróleo, no por causa de este. Noruega y Canadá son democracias ejemplares a pesar de tener abundante petróleo.

En la presente coyuntura, adquiere importancia prioritaria entender que esta distorsión de la realidad histórica tiene un claro propósito político. Como advertía el filósofo español Jorge Santayana: "Quienes no recuerdan el pasado están condenados a repetirlo".

## Ser liberal



EDUARDO VERANO DE LA ROSA  
@veranodelarosa

Colombia atraviesa por una grave crisis política en que los extremos ganan cada vez más terreno. Los discursos están llenos de odio, de cariz

aturizar como un villano al que piensa diferente y, sobre todo, pretenden levantar un falso muro que divide a los ciudadanos entre "buenos" (quienes los apoyan) y "malos" (a quienes los cuestionan). Una sociedad así está condenada al fracaso. Lo más preocupante es que la degeneración ha llegado a tal punto que la moderación es confundida con debilidad y se le llama "tibio" al que se rehúsa a seguir sin cuestionar al "mesías" de turno. Esto no puede seguir así. Colombia merece mucho más que esta confrontación absurda. Los que nos consideramos liberales debemos dar un paso al frente, levantar la voz y decir con claridad que un país mejor sí es posible; que necesitamos cambios -claro-, pero que esos cambios son mucho más que frases que ganan aplausos fáciles, pero que esconden ese nocivo populismo que promete imposibles para luego defraudar a quienes los eligieron.

En todo escenario tan preocupante que vivimos, están quie-

nes pretendiendo defender las banderas de la anticorrupción, señalan a los partidos políticos como maquinarias corruptas. Y claro: no se trata de hacer un acto de expiación y negar la corrupción que ha existido en todos los partidos, independiente de su orientación. Se trata de entender un principio muy simple: la democracia representativa necesita ser representativa, una cosa que suena obvia pero que no lo es. En un país en el que conviven 50 millones de personas, la representación es fundamental para poder gestionar las diferencias, para encontrar soluciones, para trazar una línea común que nos permita coexistir, incluso, a pesar de cualquier diferencia. Esa es la fórmula de una sociedad y de un Estado democrático: la capacidad de sobreponer el diálogo sobre la guerra; y ese diálogo solo funciona cuando la representación es organizada y transparente.

Enfilar la batería dialéctica atacando los partidos es una tremenda equivocación y demuestra falta de grandeza; de "sentido de Estado" decía Churchill. Colombia necesita una opción liberal que esté orgullosa de serlo. Una opción que ponga a los ciudadanos -especialmente a los más necesitados- como prioridad. Una opción que vuelva a hablar de educación para la competitividad, de acceso universal a la salud de calidad, de infraes-

tructura moderna para conectar la ciudad y el campo, de protección del aire, del agua y de todas las formas de vida. Una opción que ponga en el primer lugar de la agenda una transformación profunda del Estado para descentralizarlo, desburocratizarlo y lograr que cada región tenga una autonomía que le permita desarrollar un camino para explotar sus propias ventajas y atender sus propias necesidades sin tener que mendigar ayudas en el escritorio de un funcionario en Bogotá.

Ser liberal hoy es un acto de responsabilidad histórica. En su momento, cuando la historia de Colombia la escribían las espadas y las guerras, un liberal -Francisco de Paula Santander-, nos dejó claro que "las armas nos dieron la independencia y las leyes nos darán la libertad". En pleno 2022, no podemos ser inferiores a la responsabilidad histórica que tenemos y ver, como actores de reparto, cómo el país se desmorona, las familias se dividen y la sociedad se enfrenta entre hermanos.

Ser liberal se trata de ser capaz de decirle al país que sólo lograremos la mejor versión de Colombia si cada uno pone de su parte. Y eso, implica construir la unidad con grandeza; no agitar la bandera de la división que puede generar aplausos -y hasta votos- pero que nos roba el futuro.